

Réflexions de Napoléon sur le Christ.

Ces jours derniers a été inauguré, à Trégueux, le monument d'Ernest Renan, dont la célébrité, comme on sait, de cette "Vie de Jésus" où l'ancien séminariste de Saint-Sulpice tenu vainement, malgré la réduction de son verbe, d'amodindrir le caractère divin du Christ. Cette page nous paraît, à cette occasion de toute actualité. Elle relate les sentiments de celui que Lourdes appelaient le grand gêne du dix-neuvième siècle : Napoléon.

"On parlait assez souvent à Sainte-Hélène de religion."

"Un jour, la conversation était très animée ; on traitait un sujet bien élevé ; il s'agissait de la divinité du Christ. Napoléon déclara la vérité de ce dogme, avec les arguments et l'élocu-

tion d'un homme de génie, avec quelque chose aussi de la foi na-

tive du Coran et de l'Italie."

Le général Bertrand était son antagoniste.

"Napoléon lui répondit subi-

tement :

"Je connais les hommes, et je vous dis que Jésus n'est pas un homme..."

"Je ne vois dans l'argue, Numa, Confucius et Mahomet que des législateurs qui, ayant le premier rôle dans l'Etat, ont cherché la meilleure solution du problème social ; mais je ne vois rien qui décèle la Divinité ; ces hommes n'ont pas élevé leurs préteintes si haut."

"Il est évident que la prétri-

lont ne peut sortir, mystère qui est là sous mes yeux, mystère permanent que je ne peux nié, et que je ne puis expliquer non plus."

"Ici, je ne vois rien de l'homme. Plus j'approche, plus j'essaime près, tout est au dessous de moi, tout demeure grand d'u-

ne grandeur qui écrase, et j'ai beau réfléchir, je ne me rends compte de rien...."

"Sa religion est un secret à lui seul et provient d'une intelligence qui certainement n'est pas l'intelligence de l'homme. Il y a une originalité profonde, qui crée une série de mots et de maximes inconnues. Jésus n'a prononcé rien à aucune de nos sciences. Sauf ce qu'il a appris par ses propres études, il n'a rien su de tout ce qu'en lui seul l'imitation ou l'exemple de sa vie. Ce n'est pas plus qu'un philosophe, puisqu'il procède par des miracles, et dès le commencement, ses disciples sont ses adorateurs. Il les persuade plus par un appel au sentiment que par un déploiement fastueux de méthode et de logique ; aussi ne leur impose-t-il, ni des études préliminaires, ni la connaissance des lettres. Toute sa religion consiste à croire."

"En effet, les sciences et la philosophie ne servent de rien pour le salut, et Jésus ne vient dans le monde que pour révéler les secrets du ciel et les lois de l'esprit. Aussi n'a-t-il affaire qu'à l'âme, il ne s'entretenant qu'avec elle, et c'est à elle qu'il apporte son福音. L'âme lui suffit, comme suffit à l'âme Jésus à lui, l'âme n'était rien, la matière et le temps étaient les maîtres du monde. A ses yeux, tout est rétréci dans l'ordre. La science et la philosophie ne sont plus qu'un travail secondaire. L'âme, reconquis sa souveraineté. Tout l'ébachaudage stoïcisme tombe comme un édifice ruine par un seul mot : la FOL."

"Il est évident que la prétri-

ture a été créée pour empêcher despoties, les horros, les penances des nations, et les institutrices des premières républiques. Pour moi, je reconnais les deux grands hommes pour des êtres de la même nature que moi. Leur intelligence, après tout, se distingue de la mienne que d'une certaine façon. Ils ont pris, depuis, un grand rôle, dans leur temps, comme j'ai fait moi-même. Mais chez eux, n'importe quel être divin, au contraire, je vous de nombreux rapports entre eux et moi, je connais des correspondances, des familières et des erreurs communes, et les rapports de moi et de l'humanité. Lorsque j'étais sous celles que je possédais moi-même, il y a de différences que l'on sait que nous en avons fait, eux et moi, mais je ne sais pas que nous nous soyez proposés, et nous le pays et les circonstances où...."

"Il n'en est pas de même du Christ. Tout de la même, son esprit me dépasse, et sa volonté me contrarie. Entre lui et moi, quelque chose est au moins, si n'y a pas de terme possible de comparaison. Il est vraiment un être à part, ses idées et ses sentiments, n'importe qu'il annonce, sa manière de communiquer, se sexpliquent, ni par l'organisation humaine, ni par la nature des choses."

"Sa naissance et l'histoire de sa vie, la profondeur de son dogme qui atteint vraiment la clémence des difficultés, et qui en est la plus admirable solution : son Évangile, la singularité de cet être mystérieux, son appariition, son empire, sa marche à travers les étoiles et les royaumes, tout est pour moi un prodige, je ne sais quel mystère insoupçonné.... qui me plonge dans une reverie

comme je me trouvais. Il y a peu de jours, à proximité immédiate de ce château de Cudou ou M. Jules Capré, converge, rédigé d'une manière très oraculaire météorologique que, je résous d'entrer en rapport avec cet astrologue éminent. Dans une lettre fatigante, je lui communiquai mon désir : "Monseigneur, écrivai-je, je ne peu pres, le soient, la loue et les étoiles parlent au langage qui vous est familiier. Et permettez-moi, vous en êtes un autre, si j'ose dire. Il est à peu de frais de prétendre que vous toutes la lune et le beau temps dans le monde entier. Je serai indubitablement heureux de serrer la main à Votre Préservant...." Je ne tardai pas à recevoir la réponse que ces mots aimables comportaient. Et j'eus cours au rendez-vous fixé.

Jules Capré me reçut sur le seuil, assable et souriant, de m'attendant à rencontrer un prophète à la barbe longue et chevillée : je me trouvais en face d'un brave homme tout rond aux moustaches tombantes, au menton gâbre et gras, tombant en cascades sur le plastron de sa chemise. Instantanément, je cherchai du regard son bonnet pointu de savant médiéval. Où déception ! Capré courvait son chapeau d'une calotte inclinée sur l'oreille, à la "vénérable garçon". "Veuillez passer dans mon observatoire," fit-il. Et il me poussa dans un réduit obscur situé au rez-de-chaussée du château. "Singulier laboratoire... pourriez-vous dire ?" Et j'eus cours à me plonger dans une reverie

comme je me trouvais, que cet

son pantalon en posant des ex-
amens lamentables.

Puis, fourrageant énergiquement sa fossette rouge, il bailla cinq ou six fois, au risque de déclencher une matthore qui aurait pu servir d'armes à Samson contre les Philistins.

Enfin, il alluma sa lanterne et se dirigea clopin-clopant vers la grille.

— C'est vous, la patronne ? demanda-t-il d'une voix encore épaisse par le sommeil.

— Non, répondit Roland, c'est moi !

Le jeune garçon frappa le sourcil.

— Vous !... récria-t-il. Et qui c'est que vous, si vous pliez !... Un malfaiteur, sans doute.... Attendez que je file chercher ma fourchette.... On ne trouble pas le monde dans leur premier hameau !....

— Je devais faire coller !... la vitre !... Et la vitre va... de la vis-
teuse.... Elle... pas la !

— Non !.... C'est moi le maître de la Treille-d'Or, et je vous invite à décanterer !... Non !....

Roland s'écria : — Ouvrez mort !.... Ouvrez mort !.... Ouvrez mort !.... Ouvrez mort !.... Ouvrez mort !....

Le ton était si suppliant et l'appart d'une habitude si alle-

riante que Marcel et je nous reconnûmes sans discuter.

Justin, encore inquiet, mit pourtant une jambe hors du lit.

Il passa trop longtemps la personne à la porte, celle-ci ne balbutia pas, et elle pourraient bien l'y mettre à son tour....

— Je n'ai pas malheur, tout chant pour Justin qu'il se déclara de même ! geignit l'infortuné géant.

— Qu'est-ce que vous voulez ?

Il se frotta les yeux, et parla

à sa bouche. Et un soupçon me vint : "Le prophète se moque !"

Capré, mon ami, vous êtes un sage ! Alors que par métier vous parlez des étoiles, vous appréciez sur terre, mais que personne, ce que la terre a de bon. Astrologie du vingtième siècle, si je malais vous deviez tomber dans un puits, ce sera, n'est-il pas vrai ? dans un puits de vin blanc."

Maurice Muret.

Capré, mon ami, vous êtes un sage ! Alors que par métier vous

parlez des étoiles, vous appréciez sur

terre,

mais que personne, ce

que la terre a de bon. Astrolo-

gue du vingtième siècle, si je

malais vous deviez tomber dans un

puits, ce sera, n'est-il pas vrai ?

dans un puits de vin blanc."

Maurice Muret.

Capré, mon ami, vous êtes un sage ! Alors que par métier vous

parlez des étoiles, vous appréciez sur

terre,

mais que personne, ce

que la terre a de bon. Astrolo-

gue du vingtième siècle, si je

malais vous deviez tomber dans un

puits, ce sera, n'est-il pas vrai ?

dans un puits de vin blanc."

INCORPORER EN 1842.

W. H. FAUST, President.

F. LANGÉ, Surintendant.

Louis Rich, Secrétaire.

SOUTHERN PACIFIC

(Sunset Route).

M. L. & T. R. R. & R. R. C.

L. W. R. R.

Route Centrale la Meilleure Route

Aux ports principaux de

Texas, Nouveau et Ancien Mexique,

Arizona, Uniforme et la

Côte du Pacifique.

Char Dorton Standard de Panama

Char Dorton de Tourists route Mexique

Services Supérieurs de Char Dorton & Mexique

Instantanément à la Californie sans Change-

ment. Pour renseignements complets, bulletins et

cartes réservées, adressez au Bureau des Biens à l'Américaine des routes Char Dorton : Char Dorton.

F. R. DECOUR

Agé des Guides Passagers

Agent des Billets

W. H. MASTERS Gérant du Trade

UNION SANITARY Excavating Co.

Sont prêts sur un prompt avis à nettoyer et désinfecter complètement toutes sortes d'armoires, vouttes et latrines en terre, etc.

Travaux de première classe. Conditions raisonnables.

BUREAU, 727 RUE COMMUNE.

Tarif au km. Entrées rues St-Charles et Carondelet. Téléphone 447.

Chemins de fer.

L'Illinois Central Railroad

Offre au public les taux d'excursion suivants :

\$37.80

A DENVER, COLO.,

les 3 et 4 octobre.

\$57.50

A SAN FRANCISCO, CAL.

du 8 octobre au 17.

\$28.10

A DETROIT, MICH.,

du 11 au 17 octobre.

Des billets d'aller de deuxième classe pour les Colons aux points commandés du Nord-Ouest et de la Californie, maintenant en vente au BUREAU DES BIÈGES DE VILLE, No 141 rue St Charles.

La compagnie du chemin de fer de Yazoo & Mississippi Valley

offre à tous les voyageurs

un service de billets à deux

classes, à savoir : Première et

Deuxième Classe.

JOHN E. KIRKWOOD, Agent Général.

Queen and Crescent Route

Trains Vestibules Solides.

No 2. Mo. 2. Mo.

Arrive à 7:30 p.m. 9:10 a.m. 6:00

Arrive à 8:45 p.m. 10:15 a.m. 7:00 a.m.

Arrive à 9:15 p.m. 10:30 a.m. 7:30 a.m.

Arrive à 10:30 p.m. 11:15 a.m. 8:15 a.m.

Arrive à 11:45 p.m. 12:30 a.m. 9:00 a.m.

Arrive à 12:45 p.m. 1:30 a.m. 9:30 a.m.

Arrive à 1:45 p.m. 2:30 a.m. 10:00 a.m.

Arrive à 2:45 p.m. 3:30 a.m. 10:30 a.m.

Arrive à 3:45 p.m. 4:30 a.m. 11:00 a.m.

Arrive à 4:45 p.m. 5:30 a.m. 12:00 p.m.

Arrive à 5:45 p.m. 6:30 a.m. 1:00 p.m.

Arrive à 6:45 p.m. 7:30 a.m. 2:00 p.m.

Arrive à 7:45 p.m. 8:30 a.m. 3:00 p.m.

Arrive à 8:45 p.m. 9:30 a.m. 4:00 p.m.

Arrive à 9:45 p.m. 10:30 a.m. 5:00 p.m.

<p